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APPELLO INIZIALE ORE 16.30 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 21.15 

Apertura Lavori ore 17.30 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Segretario, possiamo procedere con l’appello. 

 

SEGRETARIO GENERALE – Dott. A. Giacalone 

 

Sturiano Vincenzo, presente;  

Milazzo Vito, presente;  

Cavasino Pietro, presente;  

Pugliese Leonardo, presente;  

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, assente;  

Accardi Michele, presente;  

Di Girolamo Gaspare, presente; 

Orlando Leonardo, presente; 

Marino Andrea, assente;  

Di Pietra Gabriele, presente; 

Giacalone Piero, presente;  

Titone Vanessa, presente;  

Fici Nicola, presente;  

Rodriquez Mario, presente;  

Alagna Bartolomeo Walter, assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente;  

Coppola Flavio Salvatore, presente;  

Martinico Elia Francesca, presente; 

Genna Rosanna, assente; 

Bonomo Giancarlo, presente; 

Passalacqua Gaspare, presente; 

Fernandez Felice Massimo, assente; 

Vinci Antonio, presente. 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Risultano presenti all’appello 19 Consiglieri Comunali su 

24, siamo in presenza del numero legale.  

E allora, Consiglieri, siamo in seduta aperta. Per chi si 

fosse collegato in questo momento, per chi è arrivato in 

questo momento, abbiamo iniziato i lavori consiliari con un 

po’ di ritardo, in quanto fino a qualche secondo fa avevamo 

in corso una riunione della Commissione Pubblica Istruzione 

in presenza del Sindaco, del Vicesindaco, dell’Assessore 

alla Pubblica Istruzione, dottoressa Coppola, da parte dei 

Tecnici della Provincia, la presenza anche del Preside 

dell’Istituto Tecnico Commerciale, del Comando della Polizia 

Municipale per affrontare la questione legata al 

trasferimento dell’Istituto Commerciale dall’attuale a 

quella dell’ex Tribunale.  
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Considerato che sono state fatte anche alcune valutazioni e 

che ci sono anche alcune proposte, alcune, diciamo, mozioni 

ed emendamenti all’attuale ordine del giorno che si chiede 

al Consiglio Comunale di pronunciarsi in merito. Per come 

già ho anticipato ai colleghi Consiglieri prima dell’inizio 

della seduta, è opportuno, quindi, una Conferenza con 

carattere di urgenza da parte dei gruppi consiliari in modo 

tale che possiamo definire quello che deve essere l’ordine 

del giorno dell’odierna seduta. Se ci sono le condizioni, 

procederemo con l’atto di indirizzo sul trasferimento, 

diversamente, assieme stabiliremo come procedere. 

Quindi, se siamo tutti d’accordo, per come, già, ecco, 

concordato e concertato, sono le 17.30, Segretario, io 

sospenderei con la seduta quanto meno per un quarto d’ora, 

il tempo necessario per definire con i gruppi consiliari 

quello che deve essere il percorso della odierna seduta. 

Quindi, sono le 17.30 minuti, la seduta è sospesa per un 

quarto d’ora, alle 17.45 riprenderemo i lavori. La seduta è 

sospesa.  

 

Il Presidente del Consiglio, alle ore 17.30, dispone la 

sospensione dei lavori consiliari. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Segretario, procediamo con l’appello. 

 

Secondo Appello ore 19.20 

 

SEGRETARIO GENERALE – Dott. A. Giacalone 

 

Sturiano Vincenzo, presente;  

Milazzo Vito, presente;  

Cavasino Pietro, presente;  

Pugliese Leonardo, presente;  

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, presente;  

Accardi Michele, assente;  

Di Girolamo Gaspare, presente; 

Orlando Leonardo, presente; 

Marino Andrea, presente;  

Di Pietra Gabriele, presente; 

Giacalone Piero, presente;  

Titone Vanessa, presente;  

Fici Nicola, presente;  

Rodriquez Mario, presente;  

Alagna Bartolomeo Walter, assente;  

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente;  

Coppola Flavio Salvatore, presente;  

Martinico Elia Francesca, presente; 

Genna Rosanna, presente; 

Bonomo Giancarlo, presente; 
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Passalacqua Gaspare, presente; 

Fernandez Felice Massimo, assente; 

Vinci Antonio, presente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Risultano presenti alla ripresa dei lavori 20 Consiglieri 

Comunali su 24, anzi, 21 Consiglieri su 24, si è collegato 

il collega Andrea Marino e quindi prima ancora di... E 

allora, quindi, siamo, alla ripresa dei lavori, 21 su 24, 

siamo in presenza del numero legale. 

Durante la Conferenza dei Capigruppo è emersa la volontà di 

discutere e di approfondire quanto già fatto nella data 

odierna, nel pomeriggio, con la Commissione Pubblica 

Istruzione, Edilizia Scolastica, in presenza dei Tecnici 

della Provincia e dei nostri Tecnici e abbiamo visto, quindi, 

che ci sono stati anche diversi atti di indirizzo che sono 

stati presentati relativamente al trasferimento 

dell’Istituto Tecnico Commerciale dalla Via Trapani all’ex 

Tribunale. 

Mi sembra di capire che relativamente, quindi, all’atto di 

indirizzo, agli atti di indirizzo che sono stati presentati, 

ci sono le condizioni per potere condividere il contenuto. 

È stato trasmesso nella chat dei Consiglieri Comunali, 

quindi, una bozza dell’atto di indirizzo, che è stato 

presentato dai Consiglieri, e per questo vi ringrazio, del 

Gruppo di Liberi, ma che è volontà loro rimetterlo in 

discussione e farlo diventare proprio da parte dell’aula 

consiliare. 

Quindi, i Consiglieri Comunali che volessero apportare delle 

modifiche, così come è emerso nel corso del dibattito della 

Conferenza dei Capigruppo, possono tranquillamente farlo. 

Alcune modifiche sono state già, ecco, discusse, sviscerate 

e in linea di massima, diciamo, condivise dall’intera assise 

civica. Altri possono essere proposti in termini anche di 

impegni da fare assumere alla Provincia e 

all’Amministrazione e quindi per tale motivazione dicevo ai 

colleghi Consiglieri che volessero dare un contributo 

all’atto di indirizzo, ecco, di comunicare con il Gruppo di 

Liberi, possibilmente spostarsi nella stanza dove si fanno 

le Commissioni, dove c’è un computer a disposizione per 

potere apportare quelle modifiche. Quindi, tutti coloro che 

vogliono apportare le modifiche possono farlo 

tranquillamente e sospenderei temporaneamente il punto 6: 

“Cessione in comodato d’uso dei locali comunali dell’ex 

Tribunale di Marsala da destinare a sede dell’Istituto 

Tecnico Commerciale”. E invito i colleghi Consiglieri 

presentatori di atti di indirizzo di volere prelevare i 

propri atti e poterli tranquillamente discutere nell’attesa, 

quindi, che vengano definiti i punti da inserire nell’atto 

di indirizzo. 
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E allora, chi vuole prelevare gli atti di indirizzo, ci sono 

diverse mozioni. E allora, punto 10: “Atto di indirizzo per 

la nomina di scrutatori in occasione di consultazioni 

elettorali”, punto 10. 

 

(Intervento fuori microfono) 

  

PRESIDENTE STURIANO 

 

Allora, io stavo facendo una proposta all’aula consiliare, 

per mozione d’ordine ne ha la facoltà. 

 

CONSIGLIERE FICI 

 

Grazie, Presidente. Presidente, intervengo semplicemente per 

dare comunicazione all’aula che quest’oggi ho presentato e 

una mozione e un atto di indirizzo che mi auguro nelle prime 

occasioni utili possano essere trattati dall’aula. La 

mozione riguarda la lotta alla violenza e agli episodi di 

stampo razzista e porta la firma del gruppo di minoranza. 

Mentre l’atto di indirizzo per l’istituzione di Sportelli 

Unici dedicati alle pratiche di Superbonus 110 è un atto di 

indirizzo che vede firmatari non solo il gruppo di cui io 

faccio parte, ma anche vi è la firma del collega Leo Orlando. 

Quindi, semplicemente intervenivo per dare comunicazione 

all’aula di aver depositato presso gli uffici questi due 

atti. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Collega, mi faccia capire, ha presentato oggi un altro atto? 

 

CONSIGLIERE FICI 

 

Ho presentato un atto di indirizzo e una mozione. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Ma oggi? 

 

CONSIGLIERE FICI 

 

Sì, poco fa. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Siccome ancora non ne ho avuto comunicazione. 

 

CONSIGLIERE FICI 

 

Sì, poco fa, la dottoressa Palermo sta provvedendo a 

protocollarli. 
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PRESIDENTE STURIANO 

 

Perfetto, sul punto 10: “Atto di indirizzo per la nomina di 

scrutatori in occasione di consultazioni elettorali”, chi 

vuole intervenire? Due a favore e due contro.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

È stato presentato da quasi tutti i colleghi Consiglieri, è 

sottoscritto da quasi tutti i colleghi Consiglieri. 

 

CONSIGLIERE FICI 

 

Sì, Presidente, l’atto di indirizzo è volto a ripristinare 

quello che è stato il modus operandi che è avvenuto con la 

precedente Amministrazione, per volere anche dello stesso 

Consiglio, ovvero quello di procedere all’atto di votazioni 

in cui è possibile da parte dei componenti della Commissione 

Elettorale quello di prediligere e di adottare il sistema 

del sorteggio, anziché, ecco, provvedere, come si faceva in 

passato, a segnalazioni puntuali. Quindi è un atto di 

indirizzo volto per la nomina di scrutinatori in occasione 

di consultazioni elettorali affinché avvenga con il sistema 

del sorteggio. Se lei vuole, posso anche darne lettura. 

“Premesso che nella seduta consiliare del 17.12.2020 è stata 

costituita la Commissione Elettorale composta dai 

Consiglieri Accardi Michele, Giacalone Piergiorgio e 

Rodriquez Mario.  

La suddetta Commissione, tra le altre cose, ha il compito di 

determinare le modalità di nomina degli scrutatori in 

occasione delle consultazioni elettorali.  

La normativa in materia non indica alcun criterio per la 

scelta degli scrutatori, dando ampia discrezionalità alle 

Commissioni Elettorali Comunali.  

Già lo scorso quinquennio amministrativo la Commissione 

Elettorale Comunale in carica aveva stabilito che la nomina 

di tali scrutatori dovesse avvenire mediante sorteggio 

pubblico dei soggetti iscritti nell’apposito elenco 

contenente i nominativi di coloro che avevano presentato 

domanda e che detenevano specifici requisiti prestabiliti. 

E ritenuto che la nomina degli scrutatori mediante sorteggio 

pubblico dei nominativi inseriti nell’apposito elenco sia 

garanzia di trasparenza ed imparzialità da parte dell’Ente 

amministrativo, l’adozione di un criterio di nomina 

imparziale, sorteggio pubblico, possa favorire una maggiore 

prenotazione dei nominativi chiamati a svolgere il ruolo di 

scrutatori in occasione delle consultazioni elettorali.  

Tutto quanto sopra premesso e ritenuto, si invitano il 

Sindaco, in qualità di Presidente della Commissione 
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Elettorale Comunale, nonché i signori Consiglieri che la 

compongono a conformarsi al presente atto di indirizzo. E 

quindi adottare il metodo del sorteggio pubblico per la 

nomina degli scrutatori in occasione delle consultazioni 

elettorali”. 

Come già anticipava lei, è sottoscritto dalla stragrande 

maggioranza dei Consiglieri Comunali. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, come ho detto prima, il Consigliere Fici, che è 

fra i primi firmatari, ha relazionato sulla proposta. Se 

siamo tutti d’accordo, possiamo prelevare il punto 10: 

“Nomina scrutatori”. E allora, per appello nominale, 

Segretario, procediamo alla votazione per il prelievo. 

 

Il Segretario Generale procede alla votazione per appello 

nominale. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Sulla proposta di prelievo prendono parte alla votazione 16 

Consiglieri Comunali su 24. Quorum richiesto per 

l’approvazione 9. La proposta di prelievo viene approvata 

con 16 voti favorevoli e 8 assenti, quindi 16 su 16, 

all’unanimità. 

 

Prelievo del punto numero 10 all’Ordine del Giorno 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Il collega Fici ha già relazionato, per la verità, sulla 

proposta di deliberazione, quindi sull’atto di indirizzo che 

serve soprattutto per dare un indirizzo alla Commissione 

Elettorale composta da tre colleghi Consiglieri e dal capo 

dell’Amministrazione, che è il Sindaco. Se c’è qualcuno che 

volesse intervenire sull’atto di indirizzo, dico, ne ha 

facoltà. Ha chiesto di intervenire il collega Mario 

Rodriquez, ne ha la facoltà, prego. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ 

 

Grazie, Presidente, Assessori, colleghi. Questo atto di 

indirizzo diciamo che è nato al momento che si è stabilito 

la Commissione Elettorale. Già la volta scorsa si è adottato 

questo sistema, in quanto... spiego magari ai nuovi 

Consiglieri che magari non lo sanno, che, praticamente, per 

quanto riguarda le elezioni comunali e regionali bisogna 

presentare, di volta in volta, le domande per essere estratti 

come scrutinatore. Invece, per quanto riguarda le nazionali, 

europee e referendum si può fare o con la nomina o con 

l’estrazione dall’Albo che è in possesso dell’Ufficio 
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Elettorale. Quindi, anche la volta scorsa abbiamo optato, 

perché ne facevo parte della Commissione anche l’altra volta, 

abbiamo optato per estrarre dall’Albo Scrutatori questi 

scrutinatori per evitare complicazioni che magari vero è che 

magari uno può fare la segnalazione per le persone 

disoccupate, ma non si possono accontentare tutti i 

disoccupati. E quindi si sceglie questo metodo per essere 

equi e quindi non far parlare nessuno. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, aveva chiesto di intervenire il collega Vito 

Milazzo, ne ha facoltà. 

 

CONSIGLIERE V. MILAZZO 

 

Grazie, Presidente. Intervengo per dichiarazione di voto 

riguardo all’atto di indirizzo presentato, come diceva il 

collega Fici, un po’ sottoscritto da tutta l’aula, sono 

anch’io uno dei sottoscrittori. E condividiamo l’iniziativa, 

l’indirizzo che si vuole dare alla nuova Commissione 

nell’ottica del sorteggio degli scrutatori. Seppur la legge 

consente che questi vengano nominati, riteniamo che la nomina 

faccia parte più di una logica del passato, dove anche una 

nomina per scrutatore poteva divenire merce di scambio 

elettorale. E allora, forse un’indicazione in tal senso per 

il sorteggio degli scrutinatori credo sia davvero 

importante, dovuto e trasparente e per cui annuncio il voto 

favorevole del Gruppo Liberi. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Premesso, ne parlavamo poco fa con il dottore Giacalone, con 

il nostro Segretario, che per quanto riguarda le elezioni 

amministrative, regionali... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Okay, perfetto, perfetto. Poi, siccome la normativa prevede 

che deve essere nominato, il componente che deve essere 

estratto deve essere nominato, se c’è unanimità di intenti 

all’interno della Commissione e va bene, nulla quaestio, ma 

se uno dei quattro non è d’accordo, diventa complicato. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Ma infatti c’è un componente della Commissione che ha altre 

vedute. Prego, Piergiorgio Giacalone, prego. 
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CONSIGLIERE GIACALONE  

 

Brevemente, perché capisco che con il collegamento ci possono 

essere problemi. Io sto sull’atto di indirizzo presentato 

poc’anzi o comunque (inc.) quale componente della 

Commissione Elettorale. Quindi solo per dare questa 

comunicazione. 

 

CONSIGLIERE COMUNALE 

 

Se c’è un componente che non è d’accordo che lo dichiari e 

poi eventualmente... dico, qual è il problema? No, è giusto 

che... Se il collega Accardi non è d’accordo, lo dichiari, 

qual è il problema? 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COMUNALE 

 

Sarà motivata la sua... penso che sarà giustificata la sua 

motivazione. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere Accardi. 

 

CONSIGLIERE ACCARDI 

 

Presidente, Assessore, colleghi, senta, riguardante in 

merito alla discussione, nel passato non è che l’ha fatto 

solo il collega Rodriquez, nel passato sono stato componente 

pure io. E a mio avviso, la legge prevede, non è che, diciamo, 

è una cosa spontanea di fare una nomina noi, i componenti 

della Commissione. Siamo noi, ognuno è libero di fare quello 

che vuole, io, chiaramente, la legge me lo consente e 

chiaramente io farò per come prevede la legge. Quindi, a mio 

avviso, non sono favorevole all’intervento fatto dal 

collega. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

La normativa non prevede il sorteggio, la normativa prevede 

che deve essere nominato il soggetto per quanto riguarda 

alcune elezioni, europee, referendarie e politiche. Se c’è 

unanimità di intenti e allora la Commissione procede. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Siamo sicuri che è così, Presidente? Siamo sicuri che è così? 

 

PRESIDENTE STURIANO 
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Assolutamente sì. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

È un sistema, quello che siamo, sono obbligati. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

No, non è “o quello”. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

No, no, quello, uno è obbligato a fare a sorteggio, l’altro, 

la Commissione può. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Certo la normativa, dico, non è che se la inventa il 

Presidente. 

“Legge 95 dell’89: Norme per l’istituzione dell’Albo e il 

sorteggio delle persone idonee all’Ufficio di scrutatore di 

Seggio elettorale e modifica dell’articolo 53 del Testo Unico 

per la composizione e l’elezione degli organi delle 

Amministrazioni comunali approvato con...”, okay. “Tra il 

venticinquesimo e il ventiseiesimo giorno antecedente la 

data stabilita per la votazione, la Commissione Elettorale 

Comunale, alla presenza dei rappresentanti di lista e 

del...alla nomina degli scrutatori per sezione elettorale 

del Comune, scegliendoli tra i nominativi compresi nell’Albo 

degli Scrutatori in numero pari a quello occorrente. 

Lettera C) Alla nomina di ulteriori scrutatori, 

scegliendoli...”, no sorteggiandoli, “scegliendoli fra gli 

iscritti nelle liste elettorali del Comune stesso, qualora 

il numero dei nominativi compresi nell’Albo degli Scrutatori 

non sia sufficiente per gli adempimenti di cui alla lettera 

A e B. 

Alle nomine di cui alla lettera A, B e C del primo comma, si 

procede all’unanimità”, okay? “si procede all’unanimità”, 

chiaro? 

“Qualora la nomina non sia fatta all’unanimità, ciascun 

membro della Commissione Elettorale vota per un nome e sono 

proclamati eletti coloro che hanno ottenuto il maggior numero 

di voti.  

A parità di voti è proclamato eletto il più anziano di età. 

Il Sindaco o il Commissario, nel più breve tempo e comunque 

non oltre il quindicesimo giorno precedente le elezioni, 

notifica agli scrutatori l’avvenuta nomina.  

L’eventuale grave impedimento all’assolvimento 

dell’incarico...”, va bene.  

Quindi, la nomina è notificata agli interessati, quindi si 

procede all’unanimità. 
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CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Presidente, la nomina è l’atto in cui si identifica la 

persona che può essere anche sorteggiata, è un criterio, 

cioè è un criterio che potrebbe pure essere regolamentato, 

a mio modo di vedere. Qui c’è l’Avvocato Ruggieri, che 

magari, non lo so, ci sono anche altri colleghi che possono 

anche dare un parere giurisprudenziale, è giusto? Nel senso, 

Presidente, la Commissione individua, che potrebbe essere un 

criterio anche quello del sorteggio, lo può fare pure ad 

personam, poi la nomina è l’atto in se stesso, perché anche 

dopo il sorteggio la Commissione deve nominare le persone 

che sono sorteggiate. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere, forse non ci siamo capiti. La normativa prevede 

che per alcune tipologie è giocoforza sorteggio e non esiste, 

la Commissione può solo ratificare quello che è uscito dal 

sorteggio, chiaro? Per altri tipi di elezioni si procede 

all’unanimità. Che significa unanimità, Segretario? Che se 

siete tutti d’accordo, deve essere a nomina e volete che sia 

fatto a sorteggio, allora si fa un sorteggio unico e 

approvazione unica. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

E poi si fa la nomina. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

La nomina si fa in automatico, la nomina si fa in automatico. 

In passato l’abbiamo anche fatto, io sono stato per diversi 

anni componente della Commissione. Diversamente, se non c’è 

unanimità di intenti, si procede con la votazione singolo 

soggetto per singolo soggetto. Il Consigliere Coppola è in 

Commissione, propone un candidato, si vota a maggioranza. 

Cioè, significa che ci saranno 400 votazioni. 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Poi, giustamente, dico, è un fatto anche di opportunità, per 

evitare che poi il Consiglio Comunale, la Commissione venga 

tacciata poi per dire di avere fatto una politica clientelare 

o favoritismi. Fermo restando, Presidente, che questo 

Consiglio Comunale e quella Commissione, poi, è stata tirata 

in ballo pure per vicende che non c’entravano niente con il 

Consiglio Comunale, giusto o no? Dunque, per evitare questo, 

facendo a sorteggio, tagliamo la testa al toro, dico, solo 

per questo è. Penso che l’atto di indirizzo, siccome sono 

uno dei primi firmatari, penso che sia, dal punto di vista 

come morale, credo che sia sano. 
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PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere Coppola, allora, capiamoci, io sono per il 

sorteggio, chiaro? Però le voglio dire, pur se siamo tutti 

d’accordo per il sorteggio e c’è un componente che non è 

d’accordo... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Ma già l’ha dichiarato, Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

...che non è d’accordo per il sorteggio... 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Presidente, già l’ha dichiarato, speriamo che non ci siano 

mai altre situazioni che possono essere, possono mettere in 

imbarazzo l’intero Consiglio Comunale. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

...si procede con la nomina, mettendo a votazione proposta 

su proposta. Cioè, questo significa che teoricamente il 

soggetto che è esterno, che non è... che si trova in 

minoranza, ogni qualvolta fa la sua proposta, la Commissione 

a maggioranza boccia e fa altre proposte.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Chiaro, quindi se siamo tutti favorevoli, io procederei... 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ 

 

Presidente, un’ultima cosa volevo chiedere, visto che non 

c’è il Sindaco, magari al Vicesindaco. Vicesindaco, che cosa 

ne pensate voi dell’Amministrazione, ecco, il Presidente 

della Commissione è il Sindaco, però molte volte magari 

delega l’Assessore ultimamente. Diciamo, che cosa ne pensa 

lei di questa situazione? Per evitare, a scanso di equivoci 

che domani poi dicono la gente: “”Escono sempre le stesse 

persone e quant’altro”, dico, ci augurano tutto il male del 

mondo, dico, per evitare questo, ad estrazione, non c’è 

nessuna raccomandazione. Voi dell’Amministrazione che cosa 

ne pensate? Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 
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Vicesindaco. 

 

VICESINDACO RUGGIERI 

 

Consigliere Rodriquez, le rispondo immediatamente, dopo i 

saluti di rito al Presidente del Consiglio, ai colleghi 

Assessori e certamente e anzitutto, direi, a voi tutti 

Consiglieri. Come lei ben sa e anche detto, il Presidente di 

questa Commissione è il signor Sindaco, quindi tocca a lui 

decidere come orientarsi. Vi posso dire che, avendo già 

partecipato ad una riunione di questa Commissione, ove 

dovesse delegare me, voterei per il sorteggio.  

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Possiamo procedere con la votazione per appello nominale. E 

allora, procediamo con la votazione, quindi, sull’atto di 

indirizzo iscritto al punto 10: “Nomina scrutatori in 

occasione di consultazioni elettorali”, per appello 

nominale, Segretario. 

 

Il Segretario Generale procede alla votazione per appello 

nominale. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prendono parte alla votazione sull’atto di indirizzo per la 

nomina degli scrutatori, iscritto al punto 10, 17 Consiglieri 

Comunali su 24. Quorum richiesto per l’approvazione 9. L’atto 

di indirizzo viene approvato con 16 voti favorevoli e un 

voto contrario. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Il punto 8: “Sostegno ai padri separati in difficoltà 

economica”, l’ha presentato il Consigliere Orlando, se 

Orlando la autorizza, io le faccio fare il prelievo dell’atto 

di indirizzo. Siccome l’atto di indirizzo, fra le altre 

cose... è giusto? Mi sembra corretto che a chiedere il 

prelievo, quanto meno uno può fare la proposta di prelievo, 

poi se il Consigliere è presente. Dico, penso che sia in 

Sala Commissione che stava dando un contributo sull’atto di 

indirizzo. Lo possiamo trattare, appena rientra il collega 

Orlando, lo possiamo trattare. Stessa cosa, io volevo 

chiedere il prelievo di Villa Cavallotti. 

Prego, collega Fici. 

 

CONSIGLIERE FICI 
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Presidente, mi perdoni, ecco, le dicevo questo, in attesa 

che i colleghi definiscano l’atto di indirizzo su cui stanno 

lavorando, poco fa anticipavo che avevo trasmesso 

all’ufficio e un atto di indirizzo relativo alla istituzione 

di uno Sportello Unico dedicato al Superbonus e un altro è 

una mozione relativa alla lotta alla violenza. Laddove, ecco, 

vi siano i tempi, dico, sono disponibile a discuterli e 

magari metterli ai voti, se vi sono i tempi per poterlo fare, 

Presidente. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Il collega Bonomo aveva chiesto il prelievo del punto 11, 

quindi appena ci sono dei tempi che sono tempi morti, li 

impegniamo proprio nel presentare i due atti. 

Punto 11: “Atto di indirizzo: proposta di valorizzazione dei 

capannoni Nervi”, presentatore il collega Bonomo. 

 

CONSIGLIERE BONOMO 

 

Grazie, Presidente, colleghi Consiglieri, signori Assessori. 

Dunque, è un atto di indirizzo che ho presentato un paio di 

settimane fa ed ha come oggetto la proposta di valorizzazione 

dei capannoni Nervi. Ora la leggo proprio testualmente. 

“Premesso che a Marsala sono situati gli storici capannoni 

Nervi, opere dell’Architetto Luigi Nervi, ovvero l’ex 

Presidio dell’Aeronautica Militare di Contrada Giunchi e 

l’ex deposito munizioni di Via Dante Alighieri.  

Considerato che durante le sindacature precedenti vi erano 

state delle iniziative del nostro Comune di acquisire dal 

Ministero della Difesa le due strutture, a patto di cambiare 

la destinazione d’uso dell’area dell’ex deposito munizioni. 

Considerato che il Ministero della Difesa ha ceduto al nostro 

Comune l’ex Idroscalo Stagnone e che oggi questo risulta in 

completo stato di totale abbandono ed incuria. 

Premesso e considerato quanto sopra, si richiede di dare 

mandato al Sindaco ed alla sua Giunta, attraverso un Piano 

di fattibilità, di riqualificare le due strutture e di 

impegnarsi a cambiare la destinazione d’uso di tali immobili 

per poterli riconvertire in strutture turistico-alberghiere, 

in modo da potere ancor di più valorizzare il nostro 

territorio e creare numerosi sbocchi occupazionali”. Questo 

è l’atto, Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Perfetto, grazie, Consigliere Bonomo. Sulla proposta di 

prelievo si possono esprimere due a favore e due contro. E 

allora, mettiamo in votazione la proposta di prelievo 

iscritta al punto 11: “Valorizzazione capannoni Nervi”. 
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Il Segretario Generale procede alla votazione per appello 

nominale. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prendono parte alla proposta di prelievo del punto 11 15 

Consiglieri Comunali su 24. Quorum richiesto per 

l’approvazione 8. Il prelievo viene approvato con 15 voti 

favorevoli su 15 votanti. 

 

Prelievo del punto numero 11 all’Ordine del Giorno 

 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Il Consigliere Bonomo aveva relazionato sulla proposta 

deliberativa, chi volesse intervenire ne ha facoltà. Hanno 

chiesto di intervenire in ordine il Consigliere Flavio 

Coppola e a seguire il Consigliere Rino Passalacqua. 

Consigliere Coppola, a lei la parola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Grazie, Presidente, colleghi, Assessore Ruggieri e Assessore 

D’Alessandro. E allora, è un argomento che mi sta molto a 

cuore, collega Bonomo, anzi, la ringrazio perché lei ha 

avuto, è stato tempestivo. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Scusate, no, no, l’Assessore Gandolfo e l’Assessore Galfano. 

Dunque, dicevo, sei stato tempestivo a presentare un atto di 

indirizzo che, pur se, diciamo, nel suo contenuto prevede la 

realizzazione di alberghi e quant’altro, ma lo prendo come 

un po’... diciamo così, come spirito di iniziativa, perché 

non sappiamo esattamente lì cosa si potrebbe realizzare, ma 

lo prendo come un modo per riaccendere una questione che è 

stata... ormai è passata nel dimenticatoio da diversi anni. 

Presidente, lei è stato, lei era Consigliere nel mandato 

Carini, lei sa come me e come altri colleghi lo sforzo che 

è stato fatto allora dall’Amministrazione Comunale 

presieduta proprio, diciamo così, con a carico l’Avvocato 

Carini, per quello che si è arrivato a fare allora con un 

Protocollo d’Intesa con la Difesa. Un lavoro che è durato 

anni, caro Assessore Ruggieri, e devo dire che eravamo 

riusciti a venire a capo per una problematica che riguardava 

le due aree, la Polveriera e lo Stagnone, dopo tanti anni 

che erano in stato di abbandono. Il Protocollo prevedeva uno 

scambio, più che uno scambio, noi acquisivamo l’area dei 

capannoni Nervi, proprio l’area dello Stagnone, a fronte di 
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una variante urbanistica che il Comune si doveva impegnare, 

dando una destinazione diversa in modo che la Difesa, 

passando dall’Agenzia del Demanio, potesse metterla in 

vendita e riqualificare quell’area. Dunque la Difesa 

incassava e noi avremmo ottenuto due risultati, la 

riqualificazione dell’area, gli oneri di urbanizzazione che 

avrebbero pagato chi doveva realizzare, dunque, un’area 

residenziale e commerciale e, nello stesso tempo, noi avremmo 

acquisito al patrimonio i capannoni Nervi. Ora, Presidente, 

mi rendo conto che non è una cosa semplice metterci al lavoro 

per questa cosa e voglio cogliere l’occasione, Presidente, 

se mi ascolta, - perché ride, fa ridere questo argomento? - 

per trovare una soluzione che possa essere non dico 

nell’immediatezza, ma che possa trovare, diciamo, gli spunti 

e gli argomenti necessari affinché si riprenda quel 

ragionamento. Noi non sappiamo se i beni sono oggi ancora 

della Difesa o sono passati all’Agenzia del Demanio, forse 

i capannoni Nervi sì, la Polveriera non lo sappiamo. Dunque, 

Presidente, siccome abbiamo l’Assessore alle Grandi Opere, 

l’Assessore Ruggieri, io ritengo, Presidente, che su questa 

vicenda il Consiglio Comunale per fare un lavoro certosino 

e che abbia lo scopo di raggiungere un obiettivo concreto è 

quello che venga istituita una Commissione Speciale. Ma non 

riguarda solo la questione capannoni Nervi, Via 

Circonvallazione, ma riguarda altre aree, Assessore 

Ruggieri, che possono essere strategiche e di grande 

rilevanza, parlo, io, l’altro giorno, in Consiglio Comunale 

citai l’ex distilleria che c’è a fianco ai Carabinieri, 

abbiamo parlato di altre aree che riguardano il Waterfront 

del Porto, dunque area Bini, per esempio, che è un’area che, 

per quello che risulta, è all’asta, c’è l’ex Feltrinelli, 

c’è una parte che riguarda la Florio, dunque, lì c’è una 

villa, la Villa Ingham, credo che si chiami, all’interno... 

Sono di quelle aree che, secondo me, dovrebbero rientrare in 

una strategia e una pianificazione ad ampio respiro. Per 

questo, se si riuscisse... Presidente, non so se ha capito 

la mia proposta, quella di istituire una Commissione Speciale 

che sia formata, intanto, dal Sindaco o dal suo delegato, in 

questo caso dovrebbe essere l’Assessore alle Grandi Opere, 

da una parte di Consiglieri Comunali e dagli uffici e dagli 

uffici che si occupano solo di questa materia, Presidente, 

quanto meno per dire: “La situazione è questa, possiamo fare 

questo, andiamo avanti”. Perché altrimenti noi non ce ne 

usciremo mai, ne parleremo sempre, ma di concreto non 

riusciremo mai a portare a termine nessun risultato se non 

c’è un impegno, diciamo, deciso e puntiglioso per quella 

materia. Perché pur se, Presidente, noi abbiamo la 

Commissione Urbanistica che se ne potrebbe occupare, ma un 

giorno arriva la variante, un giorno arriva un’altra 

autorizzazione, un giorno arriva il Piano Triennale delle 

Opere Pubbliche, sono di quelle cose che poi siamo costretti 

ad accantonare. Invece, io ritengo che una Commissione, che 
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abbia una durata di sessanta giorni, per venire a capo e 

capire come ci dobbiamo muovere, penso che sia normale, che 

siccome abbiamo previsto nel Regolamento che si possa 

istituire, Presidente. Dunque, colgo l’occasione dell’atto 

di indirizzo che nel suo spirito è condivisibile, poi magari, 

proprio nella fattispecie del progetto se deve essere un 

albergo o deve essere un’altra cosa i capannoni Nervi, io, 

questo, non lo so. Ma è anche vero, Presidente, che lì 

passano anche altre questioni, Architetto Passalacqua, è 

prevista, per esempio, che la pista ciclabile passi 

attraverso, diciamo, i capannoni Nervi per ricongiungersi 

con quella che è stata realizzata, con quella del Parco della 

Salinella. 

Dunque, se non c’è una volontà e, Assessore Ruggieri, e anche 

un impegno politico, serio e deciso su queste cose, noi ne 

parleremo per tanti anni, un po’ come il Commerciale, se ne 

parla fra venti anni. Siccome dobbiamo, abbiamo la 

possibilità di poterlo... abbiamo un Governo regionale, che, 

penso, dovrebbe essere disponibile, ma più che... dico, 

dobbiamo avere pure le idee chiare noi di quello che vogliamo 

andare a realizzare. Dunque, si deve fare uno studio ben 

preciso e fare delle proposte. Il Consiglio Comunale poi le 

può, le adotterà, perché, comunque, ci sarà una volontà 

politica e qua non c’è più maggioranza e opposizione, 

Architetto, dunque, quando si parla di Commissione Speciale, 

io dico di coinvolgere tutte le forze politiche e, perché 

no, anche, diciamo, gruppi politici e anche della città, 

dunque, coinvolgere il più possibile per dare un input a 

questa problematica, Presidente. Perché, vedete, l’altro 

giorno, TP24 ha pubblicato un articolo, io devo dire che, 

nello stesso tempo, avevo una certa (inc.), ma anche rabbia, 

perché il Consiglio Comunale ha perso un’opportunità nel 

2013 di non avere adottato o quanto meno non avere 

ottemperato a quello che era previsto dall’accordo di 

programma con l’Amministrazione e ha fatto decadere i 

termini, che erano perentori. Dunque, Presidente, questa è 

la mia proposta, poi, lei, se è necessario fare un 

emendamento oppure aggiungere questa cosa, se il Consiglio 

Comunale ritiene che sia opportuno di istituire una 

Commissione Speciale per queste aree in modo particolare, 

Presidente. Grazie. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Sì, può tranquillamente e poi c’è il Consigliere Passalacqua. 

 

CONSIGLIERE BONOMO 

 

Grazie, Presidente. No, era solo per ringraziare il collega 

Coppola di cui sicuramente farò tesoro della sua esperienza 
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e probabilmente siccome, visto che era anche Consigliere 

durante il mandato di Renzo Carini, mi saprà dispensare utili 

informazioni in merito alla vicenda. 

Per quanto riguarda il tavolo tecnico da parte mia non c’è 

nessun problema, anzi. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE BONOMO 

 

Assolutamente, collega, quindi, da parte mia nessun 

problema. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, Consigliere Passalacqua. 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA 

 

Presidente, Giunta, colleghi, era per intervenire un po’ sul 

punto del Consigliere Bonomo, volevo dare notizie, un po’ ne 

avevo parlato pure col Vicesindaco giusto giusto l’ultima 

volta che ci siamo incontrati proprio sulla questione, perché 

sapevo che lei già aveva, era andato avanti, diciamo, a 

interessarsi di questa cosa, di questa situazione che 

ovviamente ci sta a cuore come cittadinanza tutta. 

Infatti, come raccontavo al Vicesindaco Ruggieri, la scorsa 

Amministrazione noi eravamo arrivati al punto di chiudere il 

trasferimento di proprietà degli Hangar Nervi di tutta la 

cittadella militare al Comune di Marsala. Una settimana, 

diciamo, siamo arrivati, sono stato io stesso a Palermo 

all’Ufficio del Demanio, Demanio dello Stato, è venuto il 

funzionario di Roma del Ministero, diciamo, a dettare gli 

ultimi no cavilli, gli ultimi articoli del trasferimento, 

giusto giusto la settimana dopo ci sono le elezioni, subentra 

il nuovo Governo giallo-verde e questi beni sono stati usati 

come beni in vendita per giustificare il Reddito di 

cittadinanza e Quota cento. Quindi questi sono stati beni 

che sono stati messi in vendita nel bilancio dello Stato, 

quindi la situazione, diciamo, è molto... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE PASSALACQUA 

 

Fonti di finanziamento. Quindi la situazione ora si è un po’ 

ingarbugliata. Infatti, ho parlato proprio con il 

Vicesindaco, gli ho dato pure il riferimento del funzionario 

del Demanio di Palermo con cui potersi, diciamo, relazionare 

per capire un pochettino. Perché se questi beni sono ancora, 

fanno parte del bilancio dello Stato e sono beni in vendita, 

funziona come il nostro bilancio, insomma, che abbiamo dei 
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beni in vendita per giustificare, insomma, in qualche 

maniera, entrate e uscite. Quindi questa è la situazione, 

ovviamente, è una cosa su cui ci dobbiamo muovere, sarà una 

cosa complicata, perché (inc.) il Vicesindaco, testimone, 

insomma, anche lui, essendo un amministratore a più livelli, 

su più livelli della Provincia, siamo stati sempre lì per lì 

per acquisire questi beni e poi ad un certo punto ci vengono 

soffiati all’ultimo minuto. Io, ripeto, siamo arrivati ad 

una settimana dalla conclusione, cioè, sembra una 

barzelletta. 

Un’altra cosa, però, ci sono molti beni, appunto, come diceva 

l’Assessore, il Consigliere Coppola, il collega Coppola, 

Assessore, te lo auguro, te lo auguro, te lo auguro. Noi 

abbiamo parecchi beni su cui potremmo attenzionare, diciamo, 

e pianificare per dare sfogo anche all’urbanizzazione, a un 

Piano urbano più importante su alcuni luoghi. Io ricordo, me 

lo fece conoscere l’Assessore Galfano, mi fece conoscere, 

Assessore Galfano, quell’area che è tra Via Pascasino e la 

Via Sardegna che è stata, è appannaggio della Sovrintendenza, 

il Fossato Punico. Lì sarebbe, se noi ci pensiamo, 

all’interno, se ci andiamo su Google, vediamo questo, è un 

naturale parco urbano della città, per ora è in possesso, 

diciamo, della Sovrintendenza, della Regione, insomma, per 

l’Assessorato Beni Culturali. Quindi, dico, questo sarebbe 

pure, Vicesindaco, un ottimo scambio, perché c’è pure il 

castello, il Demanio dello Stato, anzi, come le dicevo, 

Vicesindaco, quando ho parlato, Vicesindaco, quando ho 

parlato dell’Ingegnere Ciolino del Demanio, l’Ingegnere 

Ciolino, come Demanio dello Stato, aveva già iniziato un 

processo di riqualificazione dell’ex carcere del castello. 

Quindi, secondo me, andare a Palermo e andare, insomma, a 

rivedere e poter prospettare, diciamo, l’acquisizione di 

questi beni, che già credo che ci siano dei finanziamenti in 

corso sul castello, il Demanio aveva dato incarico a una 

ditta di progettisti, credo, campana, di fare un progetto di 

riqualificazione, quindi qualcosa pur si muove. Quindi, 

insomma, niente, volevo portare all’attenzione 

dell’Amministrazione e del Consigliere Bonomo queste mie 

notizie. Grazie. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consiglieri, stiamo parlando in questo momento di alcuni 

beni che sono beni demaniali di grande interesse e di grande 

rilevanza. Io ritengo che quello sia stato un grandissimo 

errore storico, Consigliere Coppola, quello di non avere 

dato seguito a quanto sottoscritto dal Sindaco Carini per 

acquisire. Io allora ero Presidente della Commissione, siamo 

2010, ero Presidente della Commissione Urbanistica e, per 

volontà del Sindaco Carini, sono stato a Palazzo Chigi a 
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sottoscrivere in presenza prima di Gasparri e poi 

dell’attuale braccio destro della Lega, il Ministro, il 

Sottosegretario alla Difesa, che allora era Sottosegretario 

alla Difesa, quello gigante, non mi ricordo, in questo 

momento mi scappa il nome. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Crosetto, sì, Crosetto. E ritengo che sia stato un errore 

madornale perché avremmo recuperato e riqualificato due 

aree, una quella della Circonvallazione, che in questo 

momento è abbandonata e degradata e, fra le altre cose, nella 

convenzione era prevista la possibilità di potere trasferire 

gli edifici scolastici, non sarebbe stata sbagliata. 

Quell’idea, colleghi, di trasferire gli edifici scolastici 

nell’area della Circonvallazione non era sbagliata, anche 

perché nelle previsioni c’è il collegamento di una bretella 

che congiunge la Circonvallazione con l’attuale previsione 

della bretella che porta direttamente a Mazara del Vallo, 

quindi sarebbe stata, onestamente, una scelta da portare 

avanti. Comunque, io ritengo che c’è stata anche con 

l’Amministrazione Di Girolamo c’è stata una fase di 

concertazione assieme alla Provincia, non so se è a 

conoscenza anche l’Assessore Passalacqua, ma penso di sì, 

dove si erano dette alcune cose e c’era la disponibilità nel 

trasferire alcuni beni demaniali direttamente al Comune. Uno 

di questi beni demaniali, per esempio, che si era proposto 

di trasferire anche al Comune, la vecchia Polveriera che si 

trova zona Birgi, non so se avete idea, quella che si vede 

dallo scorrimento veloce. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Perfetto. Lì ci sono, ecco, secondo me, sarebbe opportuno... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Su questo poi ci lavoreremo. Ritengo che sono scelte 

strategiche, così come ritengo che è scelta sbagliata andare 

a costruire la Caserma dei Vigili del Fuoco nell’area di 

Grotta del Toro. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 
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Area di Grotta del Toro, dove c’era il campetto con la 

palestra, in Via Grotta del Toro. Lì, per esempio, è un 

errore madornale costruire la Caserma dei Vigili del Fuoco, 

perché l’allocazione naturale della Caserma dei Vigili del 

Fuoco, che hanno bisogno di correre anche con la massima 

urgenza, non può essere quella, ma una location che sia di 

facile agibilità sia nell’uscire che nell’entrare, 

onestamente. Comunque, ritengo che sia oggetto di 

discussione in seno alla Commissione di merito. 

Detto questo, colleghi, se siamo tutti d’accordo, metterei 

in votazione la proposta iscritta al punto 11. Mettiamo in 

votazione per appello nominale, Segretario, il punto 11: 

“Valorizzazione capannoni Nervi”. 

 

Il Segretario Generale procede alla votazione per appello 

nominale. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, sulla mozione iscritta al punto 11 prendono parte 

alla votazione 19 Consiglieri Comunali su 24. Quorum 

richiesto per l’approvazione 10. La mozione viene approvata 

con 19 voti su 19 votanti. 

E allora, chiedo al collega Orlando di prelevare il punto 7: 

“Atto di indirizzo per la messa in sicurezza e decoro di 

Villa Cavallotti”. Punto 7, prego. 

 

Prelievo del punto numero 7 all’Ordine del Giorno 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

 

Signor Presidente, colleghi Consiglieri, Amministrazione, 

sì, grazie, Presidente, io do lettura, anche come chiesto 

dal collega Fici, dell’atto di indirizzo che ho presentato. 

Tra l’altro, è il mio primo atto di indirizzo in data 

6.11.2020, come oggetto è: “Atto di indirizzo per la messa 

in sicurezza e il decoro di Villa Cavallotti”. 

“Premesso che Villa Cavallotti è il polmone verde del centro 

cittadino, il giardino si estende su due livelli, quello 

inferiore che occupa l’antico fossato cittadino e quello 

superiore che coincide con la parte rimanente del Bastione 

San Francesco. 

Dal livello superiore i turisti possono ammirare il panorama 

delle Isole Egadi, Favignana, Levanzo, Marettimo e Capo Boeo. 

Visto che la precedente Amministrazione - qui devo fare una 

correzione – ha recepito dei finanziamenti per la 

sistemazione della piazza...” Cioè, scusatemi. “Visto che la 

precedente Amministrazione ha recepito dei finanziamenti per 

la sistemazione della Piazza Vittoria, considerato che allo 

stato attuale la villa si presenta in uno stato poco decoroso 

e poco accogliente, la mancata manutenzione e potatura degli 
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alberi e la scerbatura molto trascurata, mettono in serio 

rischio sia i visitatori che le vicine abitazioni. 

Tenuto conto che è in arrivo”, purtroppo non è più in arrivo, 

“un finanziamento della Regione Siciliana per il parco 

inclusivo”, mio malgrado, è stato... non abbiamo superato il 

punteggio. “si invita l’Amministrazione a programmare un 

intervento sull’area di detta Villa Cavallotti, che preveda 

la messa in sicurezza, la periodica pulizia per mantenere il 

giusto decoro, facendo intervenire in tempi brevi, prima 

dell’inaugurazione della Piazza di Porta Nuova, sia gli 

operai del verde pubblico, gli addetti all’illuminazione e 

alla totale pulizia e sanificazione dei servizi igienici ed 

inoltre di predisporre un servizio di controllo accessi in 

ottemperanza ai protocolli di sicurezza anticontagio”. 

Considerato che c’è l’Assessore al Verde, Ville e Giardini, 

Assessore, mi perdoni, volevo aggiungere che, da quello 

chiesto e, tra l’altro, mi sono informato anche con gli 

operatori del verde, il Comune non è dotato, nel suo 

organico, di un agronomo. Perciò, secondo me, sia opportuno, 

dico tra governance e incarichi e altre cose, individuare 

anche una figura dell’agronomo che possa collaborare e 

coadiuvare anche gli operatori del verde. Tra l’altro, 

durante le sedute di Commissione, abbiamo parlato noi del... 

abbiamo visto che c’è una somma di 50 mila euro messa per la 

sistemazione della balaustra. Nel Piano Triennale, 

Intervento numero 2, allegato I) della scheda D), abbiamo 

visto che questo intervento della sistemazione di balaustra 

è messo tra le dismissioni. Perciò se, Assessore, 

l’intervento della balaustra, sopra, è messo come... nel 

Piano Triennale ci sono state messe 50 mila euro, però è 

messo tra le dismissioni. Siccome è un intervento che va 

fatto e, tra l’altro, con urgenza, le chiedo di intervenire 

anche in tal senso, non so se è competenza sua, però. Okay, 

la ringrazio. Grazie, Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prego, Assessore. 

 

ASSESSORE GALFANO   

 

Grazie, Presidente, Consiglieri, Assessori presenti in aula. 

Consigliere Orlando, lei ha detto che forse è stato il suo 

primo atto di indirizzo, se non sbaglio, quindi è stato fatto 

qualche tempo fa. Ho avuto modo già di intervenire per quanto 

riguarda la parte più importante del suo atto di indirizzo, 

riguardante la messa in sicurezza. Ho fatto intervenire nei 

limiti della possibilità, ma è stato fatto, la squadra che 

hanno tagliato le palme perché erano pericolanti e questo 

rappresentava il pericolo. Per quanto riguarda l’altro 

intervento, così come ha centrato lei subito l’argomento, si 

richiede, purtroppo, l’intervento di un agronomo che non 
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abbiamo nel nostro organico e quindi si deve provvedere a 

dare un incarico ad un esterno, addirittura molte volte 

abbiamo abusato anche di un impiegato comunale che è laureato 

agronomo, quindi lo sfruttiamo in questo senso, per vedere 

quali alberi per cui si deve fare l’intervento e dopo di che 

interverremo, appena avremo una notizia sicura.  

Per quanto riguarda, poi, la manutenzione del verde normale, 

tenuto conto che ancora la piazza non è stata consegnata, 

dell’esigenza che abbiamo qui per mancanza di personale e ci 

sono ancora delle vie dove è pericoloso pure per il verde 

pubblico e addirittura non fa filtrare la luce dei lampioni, 

quindi ci sono strade come la Via dello Sbarco e la Via Mario 

Nuccio, dove stiamo intervenendo da oggi. Quindi finiti lì, 

poi, daremo la possibilità di lavorare alla villa, dove si 

deve pure intervenire, ma abbiamo ritenuto opportuno, tenuto 

conto che ancora l’agronomo non è stato nominato, di 

allungare un po’ i tempi e farlo successivamente.  

Per quanto riguarda l’altra richiesta che faceva lei della 

balaustra, questa è stata sempre messa in bilancio, ma mai 

realizzata. 

In occasione di una discussione che ho avuto con l’Ingegnere 

Mezzapelle, di un confronto che abbiamo avuto, è stata 

inserita nel nuovo Piano Triennale e ora vedremo un po’, 

cercheremo di farla fonte di spesa, cercheremo di variarla 

per cercare di farla nell’anno corrente, perché la necessità 

c’è effettivamente. Cercheremo no di accontentare lei, di 

accontentare la città. Grazie. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

 

Presidente, scusi, posso? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prego. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

  

Grazie, Presidente. Sì, Assessore, io la ringrazio, perché, 

dico, per quanto mi riguarda questo è un luogo sicuro anche 

per le famiglie, è un luogo sicuro, la villa è un luogo 

sicuro anche per le famiglie, oltre ad essere l’unico polmone 

verde della città. Se come Amministrazione mi permetto di 

darvi un Consiglio, avete delle difficoltà per quanto 

riguarda il personale per l’apertura, secondo me, la villa 

si presta benissimo ad essere gestita anche da privati. 

Perciò, le posso consigliare, in ogni caso, Assessore, di 

predisporre un bando a livello di Amministrazione ed affidare 

varie aree ai privati. Perché se lei ha l’opportunità e 

comunque può verificare facendo un sopralluogo alla villa, 

a prescindere il verde, tutto quello che c’è che non è 

curato, vada a visionare i giochi che sono attualmente lì 
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dentro per bambini. Io le consiglio di farli smontare, perché 

uno idoneo non c’è, tranne l’ultimo gioco che è stato 

installato, tra l’altro, per portatori di handicap, che è 

stato donato dall’ex Sindaco Di Girolamo, forse è l’unico 

più sicuro che c’è lì dentro, tutti gli altri o vanno 

smontati... E comunque se li smontate, prevedete di 

acquistarne nuovi perché i bambini della città 

meriterebbero, oltre ad avere aree gestite da privati, come 

quelli del lungomare che degnamente rendono fruibile l’area, 

anche noi come Comune dovremmo mettere delle piccole aree a 

disposizione della cittadinanza per i più piccoli. Grazie, 

Assessore. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, capisco che avete fatto i dovuti chiarimenti, però 

dobbiamo procedere al... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Sì, dobbiamo prelevare ancora il punto. È vero che era il 

punto successivo, voglio dire, è vero che era il punto 

successivo... 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

No, no, assolutamente, assolutamente. Era, diciamo, il primo 

punto sulla carta che potevamo trattare, gli altri erano... 

quindi non c’era nemmeno bisogno del prelievo. Qualcuno mi 

aveva sollevato che il punto non era stato... però non è 

così, perché quello partecipativo era stato sospeso, il punto 

6 temporaneamente sospeso, il punto 7 è il primo punto che 

possiamo trattare, quindi non c’era bisogno del prelievo. 

Prego, Assessore. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Consigliere, per quanto riguarda i giochini è un altro 

discorso, andiamo fuori dal verde pubblico, quindi non 

possiamo sfruttare. Mentre lì abbiamo la nostra squadra del 

verde, pur, diciamo, minimamente attrezzata dal punto di 

vista del materiale umano, qua se andiamo a parlare invece 

dei giochini che dice lei, bisogna fare un intervento, quindi 

aspettare il bilancio. E quindi siamo in un altro discorso, 

dobbiamo aspettare il bilancio per eventualmente pigliare le 

somme per andarli a riparare. Ne approfitto anche, mi sta 

dando lei lo spunto, per dire che un discorso del genere è 

stato fatto, e se non sarà domani, sarà dopodomani, 

inaugureremo, appunto, a Piazza Caprera che un privato ha 
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messo a disposizione dei giochini, noi abbiamo fatto con il 

nostro personale... dei giochini per bambini. Noi, con il 

nostro personale, li abbiamo sistemati e messi in sicurezza 

e a breve daremo la possibilità e arricchiremo un po’ questa 

piazza che è l’ingresso della città e, purtroppo, è stata un 

po’ da sempre trascurata, speriamo bene che diventa, diciamo, 

un salotto per la nostra città, che, appunto, quando i 

cittadini, le persone arrivano da Via Mazara e da Via Salemi 

incontrano questa parte, è bello vedere pulita quella piazza, 

con questi giochi per bambini viene arricchita. Stiamo 

cercando di portare il più possibile la città a lavorare 

insieme ai privati, è lì lo sbocco, ritengo io e penso 

l’Amministrazione mi sta dando anche un supporto in questo 

settore per andare avanti e anche lì vedremo di farlo, lì è 

compito, trattandosi di una cosa di... la villa comunale, 

faremo sicuramente. Abbiamo intenzione anche in altri posti 

di sfruttare, di utilizzare i cittadini che, bontà loro, si 

offrono per il bene pubblico, ecco. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

 

Presidente, scusi, un ultimo intervento. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

No, volevo dire al collega Galfano, al Consigliere Galfano 

di mettersi d’accordo, all’Assessore Galfano, mi scusi, 

all’Assessore Galfano di mettersi d’accordo poi con il suo 

collega Gandolfo perché c’è bisogno di potenziare 

l’illuminazione pubblica a Piazza Caprera, effettivamente, 

lascia molto a desiderare.  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Nella programmazione, collega, Assessore Gandolfo, quindi, 

mi raccomando. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Io, no, non voglio rispondere al posto dell’Assessore 

Gandolfo, ma siamo in una fase che si sta dando l’appalto, 

quindi vi risponderà così, siamo in una fase un po’ 

particolare. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

 

No, non mi risponde più, però, no, non c’è bisogno che mi 

risponde, Assessore. Però, considerato che si parla di ville 
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e lei, ormai, come delega ha quella, riferendomi sempre a 

Villa Cavallotti, non vorrei essere ripetitivo, lei mi dirà 

che non è competenza sua, ma io le ricordo che all’interno 

di Villa Genna c’è un gioco che allora costò tanti euro. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

 

Ecco, centomila euro. Quel gioco non viene utilizzato. A 

questo punto, prendete due operai dell’Ufficio Tecnico, lo 

fate smontare da Villa Genna, che non viene utilizzato, a 

meno che i cavalli non fanno il giro pure lì sopra, e lo 

portate direttamente a Villa Cavallotti. Assessore, dico, è 

di proprietà comunale, lo smontate, prendete due operai, lo 

fate smontare a Villa Genna e lo fate portare a Villa 

Cavallotti, fate sistemare, con gli operai, i giochi di Villa 

Cavallotti e rendete fruibile, gentilmente, compatibilmente 

con tutti gli impegni che voi avete, compatibilmente con le 

esigenze che ci sono dell’Ufficio Tecnico e altre funzioni 

di sistemare questa villa. Grazie, Assessore carissimo. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Io prendo per buono il suo suggerimento, però si dovrebbe 

vedere pure la convenzione di quando è stata ceduta la Villa 

Genna che dice lei se era previsto ivi compreso tutti i 

giochini all’interno. Comunque, mi accerterò di questo, se 

c’è la possibilità, ben venga che venga utilizzato da tutti, 

assolutamente sì. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, procediamo con la votazione del punto 7: “Atto di 

indirizzo: Messa in sicurezza e decoro di Villa Cavallotti”, 

per appello nominale, Segretario. 

 

Il Segretario Generale procede alla votazione per appello 

nominale. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, sulla votazione relativa al punto 7 prendono parte 

alla votazione 19 Consiglieri Comunali su 24. Quorum 

richiesto per l’approvazione 10. L’atto di indirizzo viene 

approvato all’unanimità con 19 voti favorevoli su 19 votanti.  

Chiedeva il Consigliere Ferrantelli il punto successivo: 

“Atto di indirizzo: Sostegno ai padri separati in difficoltà 

economica”. Ma siccome il punto è sempre presentato dal 

collega Orlando, se vuole discuterlo, lo possiamo discutere, 

se vuole soprassedere in questa fase, possiamo soprassedere 

e lo trattiamo successivamente. 
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CONSIGLIERE ORLANDO 

 

Sì, grazie, Presidente, per quanto riguarda questo atto di 

indirizzo, possiamo soprassedere, dico, e possiamo trattare, 

invece, l’atto di indirizzo che ci stiamo accingendo a 

sottoscrivere per quanto riguarda l’Istituto Tecnico 

Commerciale, il trasferimento all’ex Tribunale. Grazie, 

Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Grazie a lei. 

 

CONSIGLIERE GERARDI 

 

Presidente, per mozione d’ordine, come stiamo procedendo? Da 

casa non capivo bene. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, Consigliere Gerardi, sul punto 6 è stato 

formalizzato e sottoscritto un atto di indirizzo da parte 

dei Consiglieri Comunali, quindi dovremmo procedere con 

l’atto di indirizzo sul punto 6. E allora, chi ha l’atto di 

indirizzo? Riprendiamo dal punto 6: “Cessione in comodato 

d’uso dei locali comunali dell’ex Tribunale di Marsala da 

destinare a sede dell’Istituto Tecnico Commerciale”.  

Rispetto al dibattito e alla discussione che sono stati fatti 

in questi giorni sia in sede di Commissione Consiliare sia 

in Consiglio Comunale, alcuni gruppi consiliari hanno 

ritenuto, e diversi Consiglieri Comunali, di proporre un 

atto di indirizzo che in linea di massima sostituisce 

integralmente l’atto di indirizzo che era stato presentato 

dal sottoscritto proprio per favorire una discussione e una 

pronuncia sul trasferimento, quindi, dell’Istituto Tecnico 

Commerciale.  

L’atto di indirizzo non fa altro, quindi, che riportare tutta 

una serie di passaggi, sotto certi aspetti è una sorta di 

convenzione, manca poco, però tutto quello che è inserito 

dovrebbe essere, ecco, recepito in termini di convenzione 

che dovrebbe essere... più di convenzione, di accordo, che 

dovrebbe essere fatto poi tra l’Amministrazione Comunale e 

il Libero Consorzio. 

Invito il Consigliere Milazzo a darne lettura. 

 

CONSIGLIERE V. MILAZZO 

 

Grazie, Presidente, Consiglieri, Amministrazione. Allora, 

Presidente, come preannunciato da lei alla ripresa dei 

lavori, in sede di Conferenza di Capigruppo allargata, si è 

aperto un ampio dibattito su una proposta di emendamento, 



31 

Consiglio Comunale del 25/01/2021 

una bozza di atto di indirizzo proposto dal Movimento Liberi 

e aperta a tutta l’aula. A seguito di questo dibattito ci 

sono state delle modifiche, delle aggiunte che abbiamo 

accolto favorevolmente e che fanno sì che oggi l’atto di 

indirizzo sia firmato da diversi Consiglieri Comunali 

appartenenti più o meno a tutti i gruppi rappresentanti 

l’aula. Procedo con la lettura dell’atto di indirizzo per 

intero. 

Quindi, “Oggetto: Cessione in comodato d’uso dei locali già 

adibiti a Palazzo di Giustizia da destinare a sede dell’ITET. 

Rapporti di collaborazione istituzionale tra 

l’Amministrazione Comunale di Marsala e il Libero Consorzio 

Comunale di Trapani. Rimodulazione uffici comunali. 

I sottoscritti Consiglieri, nell’intento primario di dare un 

sentito e fattivo apporto alla risoluzione dell’annoso 

problema di reperire i locali da destinare a sede unica e 

funzionale dell’ITET Giuseppe Garibaldi, problema che non 

può essere ulteriormente ignorato per le implicazioni 

negative che da decenni ormai comporta soprattutto per gli 

studenti, formulano il presente atto, portandolo alla 

riconosciuta attenzione del Presidente del Consiglio, dottor 

Vincenzo Sturiano, al fine di sensibilizzare in maggior 

misura il Consiglio Comunale, il Sindaco e la Giunta in 

merito alle molteplici questioni che hanno formato oggetto 

di discussione in Consiglio Comunale nell’ambito della 

trattazione del punto 6. 

Premesso che, sebbene l’edilizia scolastica degli istituti 

secondari superiori di Marsala non sia diretta competenza 

dell’Amministrazione Comunale, tuttavia, è indubbiamente 

interesse e volontà dell’Amministrazione Comunale e del 

Consiglio Comunale di Marsala assicurare, in tempi brevi, 

agli alunni, famiglie ed insegnanti dell’Istituto Tecnico 

Commerciale di Marsala la nuova sede più accogliente e 

decorosa dei locali di Via Fici e di Via Trapani dove sono 

attualmente ubicate le aule e gli uffici di detto istituto 

scolastico. 

Premesso che in particolare la sede dell’Istituto 

Commerciale di Via Trapani, di proprietà privata, è da 

diversi decenni in affitto da parte dell’ex Provincia 

Regionale di Trapani per un canone annuo di oltre 180 mila 

euro, non solo è vetusta, ma anche in precario stato di 

manutenzione, al punto che nei prossimi anni potrebbe 

divenire non idonea ad accogliere alunni e insegnanti. In 

conseguenza, l’individuazione dei nuovi locali ove ubicare 

l’Istituto Tecnico Commerciale appare urgente e non 

ulteriormente procrastinabile. 

Premesso che da verifiche effettuate dai tecnici sia del 

Comune di Marsala che del Libero Consorzio di Trapani è stato 

appurato che i locali dell’ex Tribunale, già prima 

dell’istituzione del Tribunale di Marsala adibiti ad 

istituto scolastico, potrebbero essere resi idonei ad 

allocarvi tutte le classi e gli uffici dell’Istituto 



32 

Consiglio Comunale del 25/01/2021 

Commerciale di Marsala, consentendo all’Istituto Tecnico 

Commerciale di utilizzare locali rinnovati e appena 

ristrutturati, al Libero Consorzio di liberarsi del gravoso 

canone locativo di Via Trapani, al Comune di Marsala di 

recuperare i locali di Via Fici per adibirli ad uffici 

comunali. 

Premesso che presso i locali dell’ex Tribunale sono 

attualmente ubicati diversi uffici tecnici comunali. 

Considerato che è certamente una priorità 

dell’Amministrazione Comunale e del Consiglio Comunale di 

Marsala collaborare con il Libero Consorzio Comunale di 

Trapani al fine di risolvere non solo la problematica 

edilizia scolastica dell’Istituto Commerciale di Marsala, ma 

anche programmare, attraverso un apposito protocollo tra i 

due Enti, la definizione di altre problematiche riguardanti, 

ad esempio, la gestione della Riserva Naturale dello 

Stagnone, la viabilità delle strade provinciali che 

insistono sul territorio comunale ed in particolare della 

Provinciale Marsala-Birgi, anche a seguito della 

realizzazione della nuova pista ciclabile, e la carenza di 

personale al Comune di Marsala e altre tematiche e questioni 

allo studio dei due Enti.  

Considerato che la cessione dei locali ex Tribunale dal 

Comune di Marsala al Libero Consorzio di Trapani dovrà 

necessariamente essere subordinata alla sussistenza di 

specifiche condizioni tecniche ed economiche di fattibilità 

che assicurino agli studenti la migliore fruizione possibile 

del servizio scolastico, previ opportuni accordi tra 

l’Amministrazione Comunale e l’Amministrazione Giudiziaria 

competente in merito ai locali del secondo piano, in atto 

nella disponibilità parziale di quest’ultima 

Amministrazione. 

Premesso e considerato che conseguentemente dovrà 

provvedersi alla ricollocazione in locali del tutto idonei 

e funzionali degli Uffici Tecnici Comunali attualmente 

ubicati nell’ex Palazzo di Giustizia, appare inoltre 

opportuno, in un’ottica di più ampio respiro, investire 

l’Amministrazione Comunale e i Dirigenti preposti ai Settori 

competenti del compito di operare una completa verifica 

riguardante tutti i locali comunali ove sono ubicati i vari 

uffici dell’Amministrazione, disponendo un piano complessivo 

di riordino degli uffici medesimi. 

Tutto ciò premesso e considerato, si invitano il signor 

Sindaco e la Giunta - punto 1 - a stipulare un protocollo 

d’Intesa con il Libero Consorzio di Trapani che preveda la 

verifica strutturale, a cura e spese del Libero Consorzio, 

dei locali costituenti l’ex Palazzo di Giustizia di Via Fici. 

In caso di esito positivo di detta verifica, previo accordo 

con l’Amministrazione Giudiziaria, stipulare tra i 

menzionati Enti un accordo che preveda da parte del Comune 

di Marsala la cessione dei locali dell’ex Tribunale al Libero 

Consorzio per essere adibiti a sede unica dell’ITET e la 
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cessione, da parte del Libero Consorzio, al Comune di Marsala 

dei locali di Via Fici. 

Tutto ciò premesso e considerato, la ristrutturazione di 

entrambi i locali, quindi ex Tribunale e Via Fici e 

l’adeguamento dei locali da destinare agli uffici comunali 

sia esclusivamente ed interamente a cura e spese del Libero 

Consorzio quale condizione necessaria per la cessione dei 

locali ex Tribunale. 

Tutto ciò premesso e considerato, che gli uffici oggi 

ospitati presso i locali dell’ex Tribunale di Marsala siano 

trasferiti nel medesimo immobile; che venga effettuato uno 

studio di fattibilità, con esito favorevole, sulla viabilità 

e che venga individuata anche una o più aree da destinare a 

zona parcheggio; che per accertare che i medesimi locali 

siano idonei ad ospitare l’ITET, venga costituita una 

apposita Conferenza di Servizi con la presenza dei seguenti 

componenti: Responsabile del Genio Civile di Trapani - 

Sezione Sismica, Dirigente Capo della Sovrintendenza di 

Trapani, il Dirigente dell’Ufficio Tecnico Comunale di 

Marsala, il Comandante della Polizia Municipale di Marsala, 

il Comandante dei Vigili del Fuoco di Trapani, il Dirigente 

dell’Ufficio Igiene Pubblica Locale.  

L’impegno di entrambi gli Enti, risolto il problema attuale, 

immediato e non ulteriormente rinviabile della sede 

dell’ITET, ad individuare nel territorio di Marsala una o 

più aree idonee alla costruzione di nuovi edifici scolastici, 

senza dimenticare neanche l’ITIS, recuperando i fondi già 

destinati a tal fine o attingendo a nuovi fondi statali, 

europei, così come sollecitato dal Presidente del Consiglio 

Comunale. 

La disponibilità del Libero Consorzio a valutare la 

possibilità, previo concerto con la competente 

Amministrazione Regionale, del trasferimento della gestione 

della Riserva Naturale dello Stagnone al Comune di Marsala. 

L’impegno del Libero Consorzio a destinare congrue somme di 

denaro per la sistemazione delle strade provinciali che 

attraversano il territorio comunale, in particolar modo la 

Strada Provinciale Marsala-Birgi e strade limitrofe alla 

recentissima pista ciclabile dello Stagnone. 

L’impegno da parte del Libero Consorzio di Trapani a 

verificare la possibilità idonea e concreta di trasferimento 

o mobilità di alcune unità di personale dalla ex Provincia 

al Comune di Marsala, al fine di far fronte alle attuali 

gravi carenze di organico di quest’ultimo. 

L’impegno di entrambi gli Enti a collaborare fattivamente 

per la soluzione di altre comuni questioni che possono 

evidenziarsi sul territorio comunale o provinciale. 

Tutto ciò premesso e considerato, si invitano il signor 

Sindaco e la Giunta - andiamo al punto 2 - a verificare 

assieme ai Dirigenti degli uffici preposti una complessiva 

rimodulazione e riorganizzazione di tutti gli uffici 

comunali sparsi per il territorio marsalese; la più idonea 
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collocazione degli Uffici Tecnici già presenti nei locali 

dell’ex Tribunale al fine di scongiurare qualsiasi 

disfunzione nei servizi degli utenti o qualsiasi 

problematica al personale di detti uffici anche a seguito di 

un nuovo trasferimento degli stessi; la più idonea 

destinazione dei locali di Via Fici che perverrebbero nella 

disponibilità del Comune, previa ristrutturazione a carico 

del Libero Consorzio”. 

Ecco, l’atto di indirizzo è questo, Presidente. Noi come 

Gruppo Liberi, essendo stati i promotori, non possiamo che 

accogliere favorevolmente le proposte integrative che sono 

arrivate oggi dall’aula e ci rimettiamo alla valutazione 

della stessa. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Per dichiarazione di voto, prego. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI 

 

Grazie, Presidente, signori Consiglieri, signori Assessori, 

signor Sindaco. Questo atto di indirizzo, presentato dai tre 

Consiglieri e firmato da tutti quanti, anche da me, dal 

sottoscritto, che manifesta la volontà di votarlo, quindi, 

presenta alcune condizioni favorevoli, per cui mi sono deciso 

di votarlo, tra cui che tutto l’attuale Istituto Tecnico 

Commerciale, quindi, dico, tutto, comprende tutte le classi, 

i laboratori, uffici, eccetera eccetera, possono trovare 

capienza nell’attuale ex Tribunale e che tutti gli uffici 

dell’ex Tribunale possono trovare capienza presso i locali 

di Via Fici e di Marsala (inc.). Dico, è specificato e quindi 

questa è una condizione che mi ha fatto... ha fatto sì che 

io potessi votare l’atto deliberativo. 

Devo dire che mi sento orgoglioso che questo atto di 

indirizzo che lo dobbiamo... che è una, che questa decisione 

che dovrebbe essere dell’Amministrazione diventa totalmente 

del Consiglio Comunale, dico, totalmente. E sono contento 

perché i cittadini possono dire che i Consiglieri Comunali 

sono stati bravi o non sono stati bravi, a secondo come ci 

giudicheranno dal momento che approviamo la possibilità di 

trasferire l’Istituto Tecnico Commerciale dal vetusto 

attualmente locale dove si trova, in Via Trapani e in Via 

Fici, in un palazzo più accogliente, perché la scuola viene 

prima di tutto e prima di ogni cosa. Chiaramente, a questo 

non potevano essere sacrificati gli uffici che attualmente 

si trovano al vecchio palazzo e mi conforta il fatto che 

tutti gli uffici trovano locazione in un unico ambiente... 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere, dichiarazione di voto è due minuti. 
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CONSIGLIERE FERRANTELLI 

 

Ho finito. ...che trovano locazione in un unico ambiente, di 

modo che il cittadino non viene sballottato a destra e a 

manca per andare a risolvere un problema di uffici comunali. 

Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, ha chiesto di intervenire il Consigliere Flavio 

Coppola per dichiarazione di voto, ne ha facoltà. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA 

 

Grazie, Presidente. Presidente, esprimo parere favorevole, 

Sindaco, nonostante avevo preannunciato la mia astensione, 

ma siccome poi dobbiamo essere anche responsabili e dobbiamo 

aprire tutte le possibilità che ci possono essere affinché 

l’Istituto Commerciale abbia un edificio che possa 

accogliere nella sua interezza tutte le classi, perché di 

questo stiamo parlando, e nello stesso tempo che gli uffici 

comunali che oggi sono al Tribunale si trasferiscono. 

L’importante, Sindaco, è un atto di indirizzo, diciamo, dal 

punto di vista proprio giuridico o amministrativo conta poco, 

perché comunque è un ordine del giorno, ma è normale che è 

sottinteso, Presidente, che il mio voto è condizionato dal 

fatto che se si deve fare un Protocollo d’Intesa con 

l’Amministrazione, con il Libero Consorzio Provinciale sia 

fatto a queste condizioni. Perché pur se noi non possiamo, 

perché lei, domani, può pure non... disattendere o modificare 

leggermente quello che è previsto nell’atto di indirizzo, 

ripeto che io non sono disponibile più a votare un solo 

bilancio, e non c’è più maggioranza e opposizione, che 

impegni il Comune anche per un solo centesimo, anche per un 

solo centesimo per realizzare o per mettere in pratica questo 

accordo. 

Dunque, collega Gabriele e collega Cavasino, io apprezzo e 

vi ringrazio, perché voi avete lavorato, vi siete sforzati 

di venirne fuori di questa questione, ma, ripeto, è un atto 

di indirizzo, non è un atto deliberativo, ma se viene meno 

una sola cosa di questo accordo, che il Comune deve mettere, 

ripeto, un solo centesimo, io non voterò più un bilancio, 

anzi, lo voterò pure contro, a costo di andare pure a casa. 

Questo sia chiaro, Sindaco, non per lei, perché io mi fido 

di lei, però potrebbe pure venire in un ragionamento di 

concertazione con la Provincia, dice: “Va beh, facciamo 

questo”, queste sono le condizioni e credo che siano chiare.  

Dunque, Presidente, esprimo parere favorevole.  

 

(Intervento fuori microfono) 
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CONSIGLIERE COPPOLA 

 

No, no, è una promessa, non è una minaccia, io non minaccio 

mai, Presidente. Sindaco, se io mi metto in testa una cosa, 

non... però è così. Dunque dobbiamo rispettare gli impegni 

e la volontà dell’aula, perché l’aula oggi non ha il potere 

di potere fare la convenzione, ma di bocciare o togliere 

completamente soldi, questo lo può fare. Grazie, Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere Rodriquez, come vota?  

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere Vinci. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

 

Sì, Presidente, guardavo con attenzione i colleghi 

dell’opposizione che stanno firmando per uscire dall’aula, 

almeno penso. Presidente, intervengo per dichiarazione di 

voto così sgombro ogni mia decisione prima della votazione 

finale, visto che sono per ultimo a votazione, non vorrei 

mettere in imbarazzo qualche collega. Io non ho... non porta 

la firma di questo atto di indirizzo fatto, proposto 

originariamente dai colleghi di Liberi, ma poi, diciamo, 

aggiornato e condiviso da parecchi colleghi Consiglieri 

Comunali, non trova la mia firma pur apprezzando lo sforzo 

principalmente per i giovani colleghi che hanno preparato 

l’atto di indirizzo e poi per tutti gli altri che sono 

inseriti. Siccome, Presidente, voterò contrario a questo 

atto di indirizzo, a questo trasferimento per tutte le cose 

che ci siamo detti in questi giorni, cerco di elencarle 

velocemente, perché so che, perfettamente, (inc.) due 

minuti, la possibilità di due minuti di rappresentare la 

mia. Io non fuggo come alcuni colleghi che, in pratica, hanno 

fatto questa bravata di uscire dall’aula dopo che hanno... 

per una settimana intera dire di tutto e di più e 

contrastando tutto e facendo tutto. Io ci ho messo almeno la 

faccia e chi mi conosce, sono fatto così, quando ci credo 

nelle cose, probabilmente questo in questi miei lunghi anni 

di attività consiliare, perché, mettendoci la faccia, ho 

sempre la stessa faccia, non faccio mai la doppia faccia.  

Vengo al fatto, Presidente, io mi auguro che il documento 

che andate a votare o andiamo a votare fra poco possa essere 

recepito dal Consorzio in ogni sua parte. Questo significa 

che sarò contento per i cittadini marsalesi e la popolazione 

scolastica che avranno una scuola dentro città, una scuola 
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diversa e quindi una... cioè, un luogo ideale per loro. Ma 

resta il fatto che troppi dubbi nella fase attuale ancora ci 

sono, primo di tutto l’accoglimento della viabilità sulla 

zona, che ancora oggi ho sentito dire da parte del 

Vicecomandante della Polizia Municipale che possono 

esprimere un parere sulla viabilità solo dopo il progetto 

approvato dai tecnici e non sono loro a mettere il parere, 

perché devono essere i tecnici della stessa Provincia, cosa 

che non riesco a capire. E non è rispettato oggi su questo 

studio, sulla popolazione scolastica, ma avrei potuto vedere 

con le carte se dal punto di vista della viabilità succede 

il finimondo su quella porzione di territorio nella nostra 

bella città oppure no. Altro, in pratica, ho visto un... 

solo oggi ho visto una planimetria con la rappresentazione 

grafica dei tre piani dove, in pratica, resteranno di questo 

Tribunale se non i muri esterni e i tetti, fatta eccezione 

che per i tetti sicuramente ci vorrà anche la verifica 

sismica, l’adeguamento sismico perché è un edificio 

costruito negli anni ’65, ’68. 

Detto questo, Presidente, io ritengo che la spesa oggi sia 

un po’ troppo esosa per la Provincia o l’ex Provincia, come 

la vogliamo chiamare, e non sarà un intervento immediato. 

Per questo voto contro, perché reputo una decisione 

affrettata da parte della Provincia, che ha stabilito una 

modalità di gara, ha bandito una gara per giorno 28, ha 

messo, per detta, oggi, dalla bocca del funzionario che è 

venuto qui a spiegarci in Commissione, che hanno fatto una 

gara sul MEPA per questa verifica della vulnerabilità 

sismica, ma che ancora non c’è nemmeno un Protocollo, lo 

stiamo approntando noi qui con i colleghi che lo stanno 

facendo. E tutti questi dubbi e per questi dubbi, io non 

voterò favorevolmente, no perché sono contrario, tengo a 

precisare e oggi abbiamo avuto anche la Dirigente scolastica 

qui, che è venuta a perorare la sua causa, no perché sono 

contrario al Commerciale, io da Consigliere Comunale ho 

votato, mi sono battuto assieme alle Amministrazioni e ai 

Consiglieri Comunali che sono stati qui in aula negli anni 

affinché l’Istituto Commerciale avesse una propria struttura 

degna di chiamarsi struttura scolastica. Questa per me sarà 

una scuola riadattata ad edificio scolastico e non è quella 

scuola moderna, giovane, la scuola del 2020 con tutti i 

crismi e con tutti i parametri di staticità, di quant’altro 

vogliamo dire.  

Finisco, Presidente, mi scuso con i colleghi se ci siamo 

pizzicati in qualche battuta sull’atto deliberativo, ma 

rimarrò della mia convinzione che si poteva scegliere una 

strada migliore di questa. E che con questi due/tre anni, i 

tempi che ci vorranno per adattare questo edificio, avremmo 

potuto fare un’iniziativa diversa per la redazione di una 

scuola nuova, di un edificio scolastico nuovo, come era già 

previsto fino al 31/12 di quest’anno, dove lei, Presidente, 

ricorda che la Provincia ha fatto andare in prescrizione 18 
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milioni di euro dallo Stato perché non è riuscita a fare la 

progettazione esecutiva per la redazione di due nuovi 

edifici. 

Presidente, la ringrazio per avermi dedicato magari più di 

due minuti, ma era giusto che io esprimessi il mio voto 

contrario con una dichiarazione antecedente alla votazione. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, se non ci sono altre dichiarazioni di voto, 

procederei direttamente con la votazione. Segretario, 

procediamo con la votazione per appello nominale. 

 

Il Segretario Generale procede alla votazione per appello 

nominale. 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, prendono parte all’atto di indirizzo relativo al 

punto 6: “Trasferimento dell’Istituto Tecnico Commerciale 

dall’attuale sede al Tribunale” 14 Consiglieri Comunali su 

24. Quorum richiesto per l’approvazione 13, scusate, 14 hanno 

preso parte alla votazione, 8 voti favorevoli per 

l’approvazione dell’atto di indirizzo. L’atto di indirizzo 

viene approvato con 13 voti favorevoli e un voto contrario. 

Dopo di che, considerata l’ora tarda, colleghi Consiglieri, 

vi auguro a tutti... 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Per dichiarazione di voto? Ecco, se c’è qualcuno, ecco, che 

vuole intervenire anche per dichiarazione di voto ne ha la 

facoltà. Il collega Cavasino ha chiesto. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Sì, la dichiarazione di voto si può fare o prima o dopo, 

dico, è un fatto anche di rispetto, se i colleghi non hanno 

voluto allungare per evitare che potesse anche cadere il 

numero legale. Collega Cavasino. 

 

CONSIGLIERE CAVASINO 

 

Grazie, Presidente, colleghi, Sindaco, Vicesindaco e 

Assessori, prendo la parola velocemente per manifestare la 

felicità di questo gruppo consiliare. Io penso che sia 

necessario ringraziare Lele e Vito per il lavoro che abbiamo 

fatto noi, nonché tutti i ragazzi del Direttivo Liberi, 

Sergio Bellafiore, Gianpaolo Clemente, Manuela Agate, 
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l’Avvocato Piraino, Franco Mannone e altri del Direttivo 

Liberi. Ringrazio tutti i colleghi che hanno condiviso questo 

atto di indirizzo. E mi dispiace, in parte, vedere l’aula 

semivuota, perché come ho avuto modo di dire anche nelle 

precedenti sedute, il Sindaco, la Giunta ci ha passato una 

palla che in passato la vecchia Amministrazione aveva fatto 

pochissime volte. E io ritengo che hanno fatto bene i 

Consiglieri a votare, a prescindere se favorevoli o contrari. 

Però io ritengo che abbiamo avuto l’input dal Sindaco ed è 

stato giusto esprimere la nostra opinione.  

E vorrei rispondere velocemente a coloro che hanno sollevato 

alcuni dubbi sulla convenienza dell’operazione da parte 

della Provincia e che hanno parlato anche di decisione 

affrettata del Libero Consorzio. La decisione è affrettata 

sì, ma è affrettata perché l’emergenza Covid è adesso e i 

fondi da cui può attingere la Provincia sono disponibili 

adesso per l’edilizia scolastica. Quindi probabilmente la 

Provincia non utilizzerà fondi propri, ma potrà attingere da 

fondi che provengono dallo Stato.  

Sulla mancata condivisione, l’atto di indirizzo è stato 

preparato, predisposto e stampato soltanto poche ore fa. 

Avevamo velocemente preannunciato agli altri colleghi di 

questa nostra volontà, che è una volontà del Movimento Liberi 

e dei colleghi che hanno condiviso e non è una volontà del 

Sindaco, è stata una decisione del Movimento Liberi, 

condivisa con gli altri Consiglieri e li ringrazio tutti.  

Io penso che oggi finalmente, dopo quaranta anni, abbiamo 

dato una risposta agli studenti del Commerciale, erano 

quaranta anni che gli studenti del Commerciale aspettavano 

una risposta dalla politica e finalmente una risposta è 

arrivata. Grazie a tutti, buona serata. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Gabriele Di Pietra. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA 

 

Grazie, Presidente, appena due secondi per sottolineare e 

per dare seguito al mio intervento che ho espresso nella 

seduta della Conferenza dei Capigruppo a nome del Gruppo 

consiliare Progettiamo Marsala. Io, Presidente, ci tengo 

semplicemente a ringraziare il Sindaco e i Consiglieri che 

hanno proposto l’atto di indirizzo perché hanno manifestato 

anche l’apertura verso... accettando, ecco, modifiche. 

Questo è stato il motivo per cui Progettiamo Marsala si è 

espresso votando favorevolmente, avevamo espresso alcuni 

dubbi, alcune criticità le abbiamo comunicate a tutta l’aula. 

E anche dopo le varie sedute di Commissione che si sono 

svolte, ringrazio il Presidente della Commissione Orlando 

per aver svolto i lavori della Commissione in maniera 

eccellente. Dunque, Presidente, solo per ringraziare e per 
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sottolineare che se il voto di Progettiamo Marsala è stato 

quello di un parere favorevole, è stato determinato dal fatto 

che abbiamo avuto la possibilità di inserire dei nuovi punti 

in questo atto di indirizzo proposto. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

E allora, diamo la parola al Sindaco. 

 

SINDACO GRILLO 

 

Sì, Presidente, Consiglieri, solo per ringraziare il 

Consiglio Comunale, credo che oggi insieme abbiamo concluso 

un lavoro alquanto positivo. Chiaramente, sono contento 

perché abbiamo inaugurato un nuovo metodo, siamo ritornati 

alla politica in questa città. E devo ringraziare anche i 

Presidenti delle Commissioni, che si sono prestati per un 

lavoro che, ecco, è molto... oltre che i Tecnici, la 

Dirigenza scolastica, quanti sono stati ascoltati e hanno 

dato il loro contributo per arricchire la nostra proposta, 

è questo l’aspetto positivo che bisogna far emergere. 

Ringrazio i Consiglieri del Movimento Liberi, ma credo che, 

per una ragione, diciamo, di celerità, hanno fatto bene a 

non depositare l’atto, ma a confrontarsi prima con tutti i 

Consiglieri proprio perché potesse diventare un patrimonio 

di tutto il Consiglio Comunale. E il fatto che siamo 

riusciti, come dicevo, ad arricchire l’atto di indirizzo, a 

caricarlo di contenuti, a essere prudenti perché è giusto 

muoversi con la dovuta prudenza e il senso di responsabilità. 

Avrei gradito tantissimo, capisco le ragioni 

dell’opposizione, ma avrei gradito tantissimo la loro 

presenza in aula perché in qualche modo anche loro hanno 

aiutato a potere completare questo lavoro favorevolmente, è 

un contributo che hanno dato. Se avessero votato l’atto, 

anche mantenendo una presenza, pronunciandosi anche 

negativamente per ovvie ragioni, chiaramente, l’avrei 

gradito di più. Però abbiamo cominciato, abbiamo soltanto 

cominciato adesso ed è alquanto positivo che tutto ciò, 

ripeto, consenta di inaugurare una fase politica nuova nella 

nostra città.  

Sono contento anche per quanti hanno mostrato intelligenza 

politica, nel senso che, pur avendo preso una posizione, poi 

hanno concorso in qualche modo, hanno rivisto le loro 

posizioni e quindi ci siamo. Oggi, come bene diceva il 

Consigliere Cavasino, avviamo una nuova fase anche nel 

rapporto con le istituzioni, questo è un aspetto che non è 

secondario, noi abbiamo ripreso un sereno e costruttivo 

rapporto con il Libero Consorzio di Trapani. Io spero che 

attraverso questo mandato, che cercherò più possibile di 

mantenere, come dire, fermo nelle posizioni che mi sono 

state, appunto, assegnate, che mi sono state trasferite da 

parte del Consiglio Comunale, manterrò ferme le mie 
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posizioni, però devo dire che questo ci consente anche di 

poter dialogare meglio con l’istituzione Libero Consorzio. 

Vi preannuncio che, a proposito di quello che abbiamo 

scritto, che avete scritto in questo atto di indirizzo, già 

mercoledì sarà a Marsala, presso la sede del Palazzo 

Comunale, l’Assessore alle Infrastrutture con il Commissario 

del Libero Consorzio di Trapani, Assessore Regionale alle 

Infrastrutture, proprio per parlare della Strada 

Provinciale. Questo credo che ci dia ulteriormente forza e 

chiaramente spero che tutto questo possa portare a un 

risultato. Intanto, per quello che riguarda il nostro 

rapporto non solo con il Libero Consorzio, ma con la comunità 

cittadina, con gli studenti che da troppi anni aspettavano 

questo risultato.  

Un ringraziamento al Presidente del Consiglio e a tutti voi 

Consiglieri. E, chiaramente, il mio impegno non è quello di 

avere avuto un mandato e basta, sarà quello di aggiornarvi 

e per questo chiedo ai Presidenti delle Commissioni, che 

hanno sin qui collaborato, di poterci sentire anche di 

frequente per potere poi venire a riferire e aggiornarvi su 

tutti i passaggi successivi che vi saranno. Grazie ancora, 

buona serata. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Grazie, Sindaco. Colleghi Consiglieri, in settimana ci 

vediamo per una nuova convocazione per la prossima settimana, 

dovremmo trattare alcuni atti deliberativi, fra i quali un 

riesame di una variante urbanistica che è stata notificata 

dal TAR. Quindi, abbiamo i tempi stretti, prossima settimana 

ci aggiorniamo. La seduta è sciolta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


